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寒潮即將南下廣東，十二月仍穿夏裝的廣東市民終於迎來「入冬」。據氣象部門預報，受寒潮

影響，12月16日起廣東省天氣將明顯大風降溫並伴隨小雨，日平均氣溫下降9℃至13℃。此次

寒潮全省氣溫下降幅度大、寒冷持續時間長，廣東各地也已經強化農作物田間管理，確保完成晚

稻收割和冬種任務；及時加固棚架設施和養殖網箱。至於各個供港蔬菜基地，也已經準備好無紡

布為農作物「蓋被」；提前安排農戶夜間巡邏，保障農作物不被霜凍影響。有供港蔬菜基地負責

人告訴香港文匯報記者，這次寒潮預計會為供港蔬菜價格帶來小幅上漲。

◆香港文匯報記者盧靜怡、敖敏輝、郭若溪廣東報道

香港文匯報訊（記者 劉蕊 河南報道）寒潮
來襲對於蔬菜供應是嚴峻考驗。最低氣溫攝氏
零下19度、暴雪橙色預警、道路結冰黃色預
警……河南省氣象台每一條公告都牽動着河南
省南陽市社旗縣供港基地的神經。「全農蔬菜
種植公司2021年落戶大馮營鎮，主要種植供港
的菜心，葉菜類種植面積有3,000多畝，全是
露地蔬菜。嚴寒加暴雪對基地衝擊比較大，但
我們嚴陣以待，加班加點搶收搶運，確保蔬菜
供應平穩。」河南省全農農業科技有限公司總
經理張雲平告訴香港文匯報記者，由於供應穩
定，菜心價格也比較穩定。

爭分奪秒提前再播種
張雲平說，蔬菜基地是與寒潮搶時間。工人

們正在緊張採收蔬菜、裝車入庫，應對強降
溫。「已經採摘過的土地我們就抓緊翻地爭分
奪秒再種上一波，沒有採摘的就加派人手抓緊

採摘。為了保證仍在地裏的菜心不受凍，集團
總公司已經運來了白色無紡布進行覆蓋。」據
香港文匯報記者了解，平時蔬菜基地需要110
名左右員工，而隨着寒潮來襲，這兩天基地的
人手增加到了150名左右。
運輸方面，蔬菜基地也加大了車輛調撥力
度，為了保證蔬菜能夠及時運往香港，在運輸
保證這一塊各個部門都配合得比較好。「正常
情況下每天發兩條櫃，但在寒潮情況下，加班
加點採摘，會多發一條櫃。」
目前，社旗縣供港蔬菜基地共有16萬畝，
每天供應新鮮綠葉類蔬菜近300噸，品種主要
包括廣東菜心、芥蘭、小棠菜等，蔬菜可在
17個小時內直達粵港澳大灣區蔬菜市場。數
據顯示，社旗縣供港蔬菜基地每天蔬菜生產
量在10噸左右，全程冷鏈運輸，抵達深圳後
進行清洗包裝，再分發到香港、澳門各大市
場和超市。

陝甘牛舍保供
加墊保暖調配飼料

河南增人手搶收搶運

寒潮南下寒潮南下 供港菜提前供港菜提前「「蓋被蓋被」」
業界：今年入冬遲賣一件蝕一件 降溫後料菜價小幅上漲

◆陝甘供港活牛企業多措並舉，確保供港肉牛平穩、
安全。 香港文匯報陝西傳真

◆河南一供港
蔬菜基地工人
們正在加快採
摘菜心。

香港文匯報
河南傳真

廣西豆胚產量料波動

◆◆寒潮來襲寒潮來襲，，或將讓豆或將讓豆
胚價格上漲胚價格上漲。。

香港文匯報廣西傳真香港文匯報廣西傳真

◆深圳海吉星市場工作人深圳海吉星市場工作人
員正在搬運果蔬箱員正在搬運果蔬箱。。

香港文匯報深圳傳真

◆廣東雙暉農業
一個供港蔬菜基地已
經準備好無紡布為農作
物保溫。香港文匯報

廣東傳真

◆地處粵北的昌盛
香芋生產流通專業合作
社種植基地豐收在望，目
前正通過鋪地膜等方式抵
禦低溫天氣。

香港文匯報
廣東傳真

香港文匯報訊（記者 李陽波、郭濤 西安、蘭州
報道）「雖然最近幾天越來越冷，但供港活牛的數
量和價格都不受影響。」從13日開始，今冬以來最
強寒潮席捲中國大部地區，為了確保供應香港市場
的都是最健康和肉質最好的活牛，陝西秦川牛養殖
戶張先生不僅為牛舍進行防寒保暖處理，同時還調

整了飼料的精粗比例，將寒潮給供港活牛的影響降
到了最低。

增強食慾及抵抗力
據介紹，秦川牛因產於八百里秦川的關中地區而

得名，自二十世紀八十年代供港以來，深受香港民
眾喜愛。陝西西安、渭南、寶雞市作為秦川牛的核
心產區，擁有優質的活牛資源，現已成為供港活牛
的主力軍。
張先生的養殖場從10年前就開始為香港市場供應

活牛，雖然疫情期間數量有所減少，但卻從未中
斷。今年前11個月，供港活牛數量達到近4年來的
小高峰。「這幾天確實很冷，夜裏室外溫度約攝氏
零下五六度，據說過兩天還會降低到零下十幾
度。」為了讓圈舍內供應香港市場的活牛不被凍傷
凍病，張先生趕在寒潮來臨前為牛舍進行了加固。
「主要是防風防寒保暖，同時對地面也進行了墊

鋪處理，加上牛舍的自動調
溫裝置，基本上能保證在10℃左右。」除了對圈舍
的防寒處理，在飼料的配比上也同時進行了調整。
「天氣越冷，牛的食慾就會越不好。所以我們專門
多加了青儲飼料，還有精飼料。」張先生表示，調
整飼料配比後，不僅能保證活牛的肉質，同時也能
有效增強牛的抗病能力。此外，在運輸過程中，也
相應地進行了保暖處理，確保活牛經過長途運輸
後，還能保持在健康的狀態。

提前為春節「備貨」
與陝西供港活牛養殖企業一樣，在寒潮襲來之

時，位於甘肅靜寧界石鋪的供港肉牛基地，也採取

了一系列措施，確保供港肉牛平穩有序。
靜寧界石鋪供港肉牛基地負責人趙建倉表示，
「我們基地建設初期就採用保暖棚設計，寒潮來襲
會稍加注意，基本上沒有什麼影響的。」據趙建倉
介紹，截至目前，該基地今年已經向香港市場供應
平涼紅牛1,100多頭，月底前還有兩批56頭肉牛供
港。「今年以來，供港紅牛的供應一直比較平穩，
沒有受到市場價格變化的影響，這次寒潮也不會影
響到價格。」目前該基地肉牛存欄數量在600頭左
右，除了月底的兩批次供港活牛，趙建倉已開始為
即將到來的春節市場做準備了，他也希望能提供最
好的牛肉。

廣東供港蔬菜企業雙暉農業科技有限公司經理謝少
帆告訴香港文匯報記者，面對寒潮，他們已經準

備好無紡布，為農作物在寒風中「蓋被」。他表示，目
前其公司的供港蔬菜基地分布在內地各個地區。隨着寒
潮降溫，河南基地基本停產，主產區就在雲南了。「幸
好今年雲南新增加了很多基地，從供需來看，寒潮抵
達，供港蔬菜價格應該會小漲一些。」

增派人手夜巡備戰降霜
雙暉農業的供港蔬菜基地主要種植菜心、芥蘭、小

棠菜、小白菜等綠葉菜，每天約運送5車約35噸菜心
等葉子菜到香港。謝少帆坦言，由於今年冬天南方氣候
實在「太好」，12月氣溫依然高，這樣適宜農作物生長
的氣候導致蔬菜長得快，產量高，市面上供大於求。
「如果市民有留意到，最近蔬菜價格已經非常低了。對
於農戶來說，現在的批發價格只有成本的一半，賣一件
虧一件。」他認為，現在寒潮將至天氣降溫，逐漸恢
復正常的冬季氣溫，正是播種的時候，供港蔬菜基地
農戶已經提前準備好無紡布，白天打開無紡布讓農作
物曬太陽，晚上再蓋上，保障農作物生長。
「我們不擔心降溫，只擔心打霜。」供港蔬菜種植

基地、廣東長和農業科技有限公司負責人林軒宏告訴
香港文匯報記者，公司主要供應番薯等農作物，每周
大概固定運送兩噸番薯到香港。「現在正是番薯的生
長收成關鍵時節，所以我們面對降溫提前做了準備措
施，就是夜間安排人手留意是否有降霜。」他表示，
番薯葉子一旦遇到降霜就會爛，埋在地下的番薯也會
停止生長。「我們的農田分散在好幾個基地，每個基
地都會安排農戶夜間巡值，遇到降霜情況就噴灑清
水，把霜洗淨，保證農作物的生長。」

前年損失一半猶有餘悸
在韶關樂昌市從事芋頭種植的港人唐培基，早早關
注到天氣的變化情況，提前數日安排工人，為芋頭基
地鋪上一層地膜，防禦低溫天氣。樂昌地處廣東最北
端，季節變化明顯，晝夜溫差也較大，十分適合種植
芋頭。從2005年開始，唐培基已經扎根樂昌18年，
有着豐富的種植經驗。寒潮來襲，
樂昌也是廣東受影響

最大的地區，而低溫天氣對芋頭的影響也十分顯著。
2021年年底，因為氣溫驟降，持續時間長，使得唐培
基的昌盛香芋生產流通專業合作社基地的芋頭大受影
響，減產接近50%。
「我們基地香芋種植面積約2,000畝，年產4,000噸

左右。當年的極端天氣，不僅使得產量大降，芋頭品
質也受影響。」如今，唐培基仍心有餘悸。為此，他
十分關注此次寒潮預報，提前三四天安排工人和地膜
材料。
他告訴香港文匯報記者，相比於同季生長的蘿蔔，

芋頭對氣溫的變化更為敏感，特別是大幅度降溫，很
容易出現死苗和壞果的情況，即使存留下來的芋頭，
個頭和口感也會變差。
目前，唐培基每天都在關注詳細的天氣預報，他

說，只要氣溫降到2℃以下，對香芋就會有影響。如
果低溫只維持一兩天，地膜能夠抵禦，一旦超過3
天，即使鋪了地膜，也會一定程度上受影響。他相
信，只要低溫天不持續，今年的香芋仍可豐收，春節
假期供應香港不存在問題。

深圳加工基地來貨穩定
昨日，在深圳海吉星農產品

食品進出口貿易服務有限
公司，工人們將成箱的
菜心分裝成每袋300
克的獨立包裝，一
包包打包完成後整
齊地放進紙箱裏，
等 待 裝 車 發 往 香
港。「這幾天的菜量
還是比較穩定的，北方
的來貨也都在增加，10
日至13日的蔬菜供港佔比
均為25%，蔬菜來貨總量
合計5,582噸－5,073噸，
產地主要以廣東、雲南及山東為主，其中廣東佔
比33%－35%，山東佔比11%－14%。重點監測
的20個蔬菜單品整體均價從每公斤4元（人

民幣，下同），降到了3.8元。」
工作人員說。

香港文匯報訊（記者 曾萍、譚旻煦 廣西、
雲南連線報道）目前正值最受香港市民歡迎的
豆胚上市的季節。在廣西賀州市八步區鋪門鎮
的東融供港蔬菜產業核心示範區蔬菜基地裏，
綠油油的豆胚長勢喜人，工人嫻熟採摘豆胚。
「我們基地種植的豆胚、菜心、鶴藪白菜等都
屬於冬菜，寒潮來襲也不用做『保暖』準備，
但是天氣寒冷可能會影響產量。」賀州農投正
地發展有限公司副總經理袁蕊介紹說，寒潮對
基地所種植的冬菜品種影響不算非常大，寒潮
來襲或可能影響菜價，但具體是否有影響、影
響有多大目前無法確定。
在八步區東融供港蔬菜基地，鮮嫩可口的豆
胚連成一大片。據介紹，該基地種植的豆胚採
摘、打包好之後，經過全程冷鏈運輸和自動送
檢等環節，馬不停蹄運送到粵港澳大灣區市
場，僅僅4個小時便能抵達香港，成為餐桌上的
一道佳餚。「寒潮可能會使豆胚產量減少，預
計新一輪寒潮來襲或可能讓豆胚價格上漲。」
袁蕊表示，目前豆胚價格與去年同期基本持
平，地頭收購價為每公斤60元（人民幣，下
同）。「現在每天有兩輛貨車，約1,200件的豆
胚運往香港，供應量以及價格都相對穩定。」袁

蕊補充道。
賀州市每年至少
有 250 萬公斤蔬
菜運往大灣區。
而作為廣西首家
供港蔬菜種植基
地，八步區東融供
港蔬菜產業核心示
範區發展供港蔬菜
產業已逾20年，目
前生產豆胚、勝
瓜、苦瓜、節瓜、葉菜類等粵港澳大灣區熱銷
蔬菜，年產量超3.5萬噸，產值超2億元。

雲南菜園防寒全面展開
在雲南曲靖宣威，2,500畝供港蔬菜基地近
日也着手準備應對寒潮，基地經理周駿勇介
紹，基地所在地大約在海拔2,000多米，屬於
比較寒冷的地區，每年的冬季都要經歷低溫、
霜凍等天氣，這幾天雖然比往年氣溫偏高，但
蔬菜的防寒工作已經全面展開了。「我看了天
氣預報，過兩天將迎來一場降溫，蔬菜這兩天
就要蓋好保溫無紡布，確保安全。」


